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FECHA: OCTUBRE 27 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Madrugada entre accidentes y alcohol” 

 
“Comienza cacería de autos morosos” 

 “Armadoras, listas para el Tuzobús” 

 “Hidalgo en camino a ser la Plataforma Industrial de México” 

 
“Culmina la feria con gran éxito” 

 
“Contra deserción escolar…A reforzar mediadas” 

 
“Atienden con maquinaria afectaciones por derrumbes” 

 “GARCÍA, NUEVA LIDERÉSA DEL SPAUAEH” 

 
“Aprovecha JFOR lazos con España” 

 
“Política antiinmigrante de EU va contra familias” 

 
“Liberan a 10 capos en 2 años” 

 “Ortega solicita auxilio federal; asume el gobierno de Guerrero” 

 “Propone AMLO una comisión de la verdad para Iguala” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Milenio-El PRD no podrá aplazar más su elección interna: La actual dirigencia estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), no prevé más aplazamientos del consejo político en el que se elegirá al nuevo presidente, secretario 
general y demás integrantes del Comité Directivo del sol azteca en Hidalgo. Marco Antonio Rico Mercado, secretario general 
del PRD en el estado, aseguró que la renovación se concretará el próximo sábado 8 de noviembre y que la decisión de 
aplazar unas semanas la elección no obedece a discrepancias entre las distintas corrientes internas para definir a los 
aspirantes, sino a una determinación institucional proveniente de la dirigencia nacional. "Yo estoy convencido que tiene que 
ver con la coyuntura nacional por la que atraviesa el país y obviamente el partido. El tema del estado de Guerrero no ha sido 
un asunto menor para nuestra dirigencia nacional. Entonces derivado al ánimo de darle seguimiento a cada uno de los 
procesos en los estados por eso se cambió la fecha" expresó. Subrayó que por lo procesos electorales en puerta, el partido no 
puede aplazar más la celebración de su elección interna e indicó que independientemente de las pláticas o los posibles 
acuerdos que se pudieran dar entre las diferentes expresiones, se celebrará el consejo el 8 del próximo mes, para tener 
presidente y secretario. Respecto a quien encabeza la lista de aspirantes, el secretario del partido, dijo no poder atreverse a 
decir quien lleva la ventaja. "No quiero violentar ni eliminar el derecho de todos los aspirantes, todos tienen el mismo derecho 
y están todos en igualdad de condiciones" aseveró. Rico Mercado dijo que independientemente de los resultados obtenidos en 
la elección interna celebrada en septiembre pasado, los aspirantes tienen las mismas posibilidades para encabezar al instituto 
político y solo aquel que tenga el 50 por ciento más uno de los votos, será presidente, en un escenario donde no exista un 
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acuerdo de consenso o un acuerdo mayoritario se tendrá que votar. (Janet Barragán, página 12) 

El Sol de Hidalgo-LA JUVENTUD ES BASE DEL DESARROLLO: RICARDO CRESPO:"LOS JÓVENES son el pilar para el 
desarrollo de un país; aseveró Ricardo Crespo Arroyo, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, al convocar a la 
militancia de Eloxochitlán a ser los voceros de las oportunidades que genera este instituto político a los jóvenes, las mujeres, 
los hombres del campo y a todos los integrantes de las familias hidalguenses. Crespo Arroyo les tomó protesta a Benita 
Carrizal Barrera, como presidenta, y Eleuterio Villeda Ramírez, secretario general, en esa localidad. Posteriormente los nuevos 
dirigentes entregaron sillas de ruedas, bastones y andaderas en presencia de los legisladores Víctor Velasco Orozco, federal, y 
Ruperto Ramírez Vargas, local.  (Redacción, Ojo: Política) 
El Sol de Hidalgo-CHRISTIAN descarta IMPOSICIÓN: Siempre sonriente y sin perder el ánimo, Christian Pulido Roldán 
descarta que su designación como coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Hidalgo, fuera una imposición desde la 
Comisión Operativa Nacional del organismo. —¿Qué fue entonces? —le pregunta el reportero. "Una oportunidad hacia futuro". 
—Pero había otras personas que esperaban el nombramiento. "Creo que aquí lo importante es que, desde que llego, el grupo 
que encabezo lo que demostró fue trabajo y que busca algo real para el estado; que cada uno de quienes están con nosotros, 
con Movimiento Ciudadano, tienen respuesta en los municipios, con su gente. Un compromiso real. Y, bueno, eso es lo que 
hemos transmitido en el estatal y en el ámbito nacional. Y fue una gran oportunidad la que se nos dio", replica el también 
exdiputado local. —¿Y a poco de izquierda Christian Pulido? "Pues mira, dicen que la izquierda debe ser inteligente; que en el 
momento que protestes debes proponer. Lo que buscamos es no ser solo un partido que señale lo malo, sino también 
proponer. Decir tanto las fallas como la posible solución. "Y lo que nos permiten las instituciones políticas es la apertura de 
aplicar acciones a favor de la ciudadanía. Depende de cada uno aprovecharlas o no. Y aquí, esta apertura de Movimiento 
Ciudadano se ve reflejada en el recibimiento de la gente que se quiere sumar. "Además, lo que buscamos hoy es que toda 
aquella gente que quiera participar, señalar y proponer, lo haga de una manera más abierta y fuerte", subraya. En cuanto a 
que si causó molestias su designación entre militantes de Movimiento Ciudadano, Christian Pulido lo explica así: "Pues mira, la 
verdad es que desconozco si las provocó, pues donde he estado y con integrantes de la Coordinadora Estatal, el diálogo es 
siempre cordial y a favor de Movimiento Ciudadano. Considero que mientras haya respeto mutuo, seguiremos adelante". De si 
tiene respaldo desde el partido que hoy dirige en Hidalgo, comenta: "Del estatal puedo decir que me apoyaron y que ahora 
debemos trabajar para el próximo año que hay elecciones. Es un reto el consolidar y pisar fuerte en los municipios donde 
tenemos presencia y, sobre todo, darle ese empoderamiento al ciudadano, que me parece se ha perdido. La intención es 
crear esta gran apertura para ellos". De María Cruz García y Álvaro Miranda, los últimos dirigentes estatales de Movimiento 
Ciudadano, señala que conocen esta encomienda que se le dio, recibiendo el apoyo el regidor de Tepeji del Río. "Se me da la 
oportunidad de encabezar; de ser el coordinador en el estado, y lo que nos queda es comenzar a trabajar en los 42 
municipios donde tenemos presencia. Es una responsabilidad que agradezco a la Comisión Nacional, a Dante Delgado y a 
María Elena Orantes, de demostrar que en Hidalgo no solo hay capacidad, sino también idea de trabajar por una mejor 
calidad de vida", concluye. El mes de julio pasado Christian Pulido renunció, junto con otros directivos y militantes, al Partido 
Verde Ecologista de México, en el que se desempeñaba como secretario de Organización del Comité Estatal.  (Redacción, 
Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Comienza caza de autos con las placas anteriores: A partir de este lunes inicia la detención de automovilistas 
que porten placas vencidas, las cuales serán retiradas para que los propietarios de vehículos estén obligados a regularizar la 
situación de sus unidades. Una brigada de 15 elementos femeninos de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) 
será desplegada en la zona metropolitana de Pachuca. Las uniformadas serán las únicas responsables de retirar las láminas 
atrasadas. Las oficiales dejarán a los automovilistas una notificación para que acudan al Centro Regional de Atención al 
Contribuyente (CRAC) a tramitar las placas actuales. Este documento servirá para que los propietarios puedan circular por 
diez días sin que su unidad sea remitida. Una vez pasado este lapso, cualquier elemento de Seguridad podrá proceder al 
aseguramiento del automóvil, la cual deberá ser encauzada al corralón hasta que el responsable se ponga al corriente. Alfredo 
Ahedo Mayorga, secretario de Seguridad Pública del estado, aseguró que las uniformadas responsables de retirar las placas 
vencidas estarán debidamente identificadas: portarán un brazalete, gorra, chaleco y gafete distintivo de sus facultades. 
Fuentes al interior de la corporación policiaca señalaron que los filtros de revisión se montarán en los principales accesos y 
salidas de la ciudad, en puntos como el bulevar Felipe Ángeles en la México-Pachuca, en la Pachuca-Ciudad Sahagún, la vía 
México-Laredo, entre otras vialidades. Las autoridades estatales afirman que la medida no tiene un fin recaudatorio, sino de 
reforzar esquemas de seguridad, pues de esta manera se tendrá un padrón vehicular, lo que evitará el uso de unidades 
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robadas en la comisión de delitos. De acuerdo con la Secretaría de Administración y Finanzas del estado, hasta la semana 
pasada faltaban alrededor de 35 unidades por renovar placas. (Emmanuel Rincón, página 04) 
Criterio-Expone gobierno estatal acciones en favor de la transparencia: El gobierno estatal participó en las Primeras 
Jornadas Nacionales de Contraloría Social, en la Ciudad de México, evento que contó con la participación de contralores de 31 
entidades. Las jornadas fueron inauguradas por Julián Alfonso Olivas Ugalde, subsecretario de Responsabilidades 
Administrativas y Contrataciones Públicas y encargado del Despacho de la Secretaría de la Función Pública (SFP). Hidalgo 
participó con un stand en la feria de experiencias de contraloría social, donde Flor de María López González, detalló las 
actividades que realiza la Secretaría de Contraloría y Transparencia Gubernamental, como el Programa infantil para el 
fortalecimiento de valores y cultura de la legalidad. Dentro de las mesas de trabajo en las cuales se expusieron las 
experiencias de la ciudadanía, participaron los ganadores y las menciones especiales del premio nacional 2012 y 2013. 
Hidalgo fue representado por Patricia González Escalona, creadora del proyecto de Titulación de Solares al Interior del Ejido y 
ganadora del segundo lugar a nivel nacional. En su participación González refirió “que uno de los objetivos de su propuesta 
de innovación es la regulación de la tenencia de la tierra, favoreciendo la transparencia y rendición de cuentas, lo que da 
certeza jurídica al patrimonio de los ejidatarios beneficiarios”. (Redacción, página web )  
Criterio-Invitan a mesa política a los nuevos partidos: La Secretaría de Gobierno invitó a los partidos políticos de 
reciente creación a la mesa política que debate modificaciones a la ley electoral estatal, informó Fernando Moctezuma, titular 
de la dependencia. El secretario dijo que se analizarán las propuestas que presenten estas instituciones. Hasta el momento, 
el Partido Encuentro Social (PES) es el único que ha hecho pública su intención por sumarse a estos trabajos. “Estamos 
abiertos a todas las propuestas, queremos tener un documento en el que todas las voces sean escuchadas y desde luego 
reiteramos esta disposición”, señaló. Moctezuma aseguró que la reforma de la ley comicial para Hidalgo quedará lista antes 
de que finalice el año. “Estamos en tiempo para poder entregar a tiempo (sic) a los legisladores estatales esta ley”, aseguró. 
El funcionario abundó que la redacción de algunos puntos de este documento está avanzada; sin embargo, reconoció que 
hay temas en los que, por su delicadeza, requieren un análisis importante. “En lo que se refiere al tiempo de las alcaldías, 
tenemos que seguir debatiendo, es algo que no podemos tomar con ligereza”, expuso. “Lo importante será siempre que se 
mantenga el diálogo, que las dudas o inconformidades que se tengan se canalicen en las instancias correctas”, añadió. De 
acuerdo con el encargado de la política interior en Hidalgo, en materia electoral se vive “un clima de paz social”, mismo que 
la población espera se mantenga durante los comicios federales de julio de 2015. (Yossimar Durán, página 09) 
Crónica-Badajoz abre puerta de oportunidad para Hidalgo: Afianzar relación académica, cultural y en el ámbito 
tecnológico para optimizar la situación del agro es una oportunidad que aprovechan las autoridades de la entidad. En una 
reunión que sostuvo el gobernador José Francisco Olvera Ruiz con una delegación de Badajoz, España, al mandatario le fue 
propuesto estrechar vínculos académicos y en tecnología para modernización del campo. Siendo María José Solana Barras, 
concejal delegada de Badajoz, quien mencionó que tanto Badajoz, como México, en especial Pachuca, cuentan con similitudes 
culturales, como son las ferias que dedicadas al caballo y toro, actividades que no sólo permiten perpetuar las tradiciones, 
también representan detonante para un mejor desarrollo económico nacional. Como jefe del Ejecutivo estatal, Olvera Ruiz 
aseveró “en Hidalgo hay una noble afición a la fiesta brava y a la charrería, gracias a ello se conservan las tradiciones, sobre 
todo en un estado como el nuestro, donde los hidalguenses son ‘gente de a caballo’”. Subrayó que la academia también juega 
un papel muy importante para el desarrollo estatal, por lo que ofreció ponerse en contacto con las autoridades de la 
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) para que la propuesta de intercambio académico avance positivamente 
y, de esta forma, las y los jóvenes universitarios del estado puedan realizar diversos intercambios en un futuro. En ese tenor, 
María José Solana ofreció compartir las experiencias exitosas que han vivido en la Extremadura respecto al mejoramiento y 
tecnificación del campo, a fin de que los campesinos hidalguenses desarrollen sus productos con una mejor calidad. Asimismo 
la consejal compartió experiencias de éxito en atención a la niñez y adultos mayores. “Me siento como en casa y cada vez 
más mexicana, es emocionante y reconfortante saber que en Hidalgo existe gente con una calidez impresionante, agradezco 
de corazón esta hospitalidad”. Mientras, María José Dueñas, directora de la Feria de Badajoz IFEBA, enfatizó que la cultura 
debe traspasar fronteras para detonar todas las regiones y lograr un desarrollo social, político, cultural y económico. Además, 
Marcos del Pozo, responsable de Avante Extremadura destacó que este tipo de proyectos permitirán el desarrollo del 
comercio a través de la innovación tecnológica y cultural relacionada con el campo. Finalmente explicó que con la vinculación 
que existirá entre Badajoz e Hidalgo; permitirá que esa provincia española se convierta en la puerta para que el estado 
traspase las fronteras de Europa. (Alberto Quintana, página 03) 
Milenio-Formalizan intercambio con provincia española: (Redacción, página 07) 
El Independiente-Fortalecen relación Hidalgo y Badajoz, España: (Redacción, página 03) 
El Reloj-Establece Hidalgo vínculos con una provincia española: (Sergio Juárez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Fortalecen relación Hidalgo y Badajoz, España: (Redacción, página 10A) 
Plaza Juárez-Proponen estrechar vínculos académicos y en tecnología para modernización del campo: 
(Redacción, página 03A) 
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Síntesis-Hidalgo crea vínculo con Badajoz a favor del campo estatal: (Tania Monroy, página 05) 
Uno más Uno-Se fortalece la relación entre Hidalgo y Badajoz, España: (Redacción, página 05) 
Crónica-PRESENCIA HIDALGUENSE: Participaron integrantes de la LXII Legislatura del Congreso de Hidalgo en la V 
Asamblea Plenaria de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), celebrada en la ciudad de México. El 
presidente de la República, Enrique Peña Nieto, encabezó una ceremonia en Palacio Nacional donde afirmó que es desde el 
ámbito local donde se tienen que hacer efectivos los grandes proyectos nacionales para impulsar los cambios de fondo. El 
presidente de la Junta de Gobierno del Congreso hidalguense, Ernesto Gil Elorduy, acudió a estos trabajos en su calidad de 
vicepresidente de la Copecol y presidente de la comisión de Asuntos Legislativos y Estrategias Parlamentarias. A la reunión se 
dieron cita alrededor de 500 legisladores locales de todo el país, entre ellos, representantes de Hidalgo, quienes participaron 
en las sesiones plenarias. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, sostuvo un encuentro con los diputados 
locales.  (Redacción, página 21) 
Milenio-Concluyen diputados locales sus trabajos en la Copecol: (Redacción, página 10) 
El Independiente-Diputados asisten a asamblea de Copecol: (Redacción, página 03) 
El Reloj-Asisten diputados a asamblea de la Copecol: (Redacción, página 04) 
El Sol de Hidalgo-ENRIQUE Peña NIETO en la ASAMBLEA de la COPECOL: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-CONCLUYEN DIPUTADOS LOCALES TRABAJOS DE LA COPECOL: (Redacción, página 03A) 
Uno más Uno-Concluyen diputados locales trabajos de la Copecol: (Redacción, página 04) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
El Independiente-Aprobada en comisiones Ley de Ingresos 2015: Integrantes de la asamblea municipal de Pachuca 
aprobaron en comisiones la Ley de Ingresos para 2015, la cual considera un incremento en la recaudación de 10 a 15 por 
ciento. "Ya fue aprobada en comisiones y será ratificada en el pleno, básica-mente habrá cambios importantes como el tema 
del velatorio, pues el próximo año iniciará operaciones y habrá un ingreso", refirió el alcalde capitalino, Eleazar García 
Sánchez. Sobre la cantidad que pretende el municipio obtener para el 2015, el edil señaló que será un incremento de 10 a 15 
por cien-to de los 598 millones de pesos aprobados para este año. Entre algunos de los puntos destacables de la Ley de 
Ingresos, García Sánchez compartió que está la recolección de basura en comercios, principalmente en pequeños. "Había un 
costo elevado, un negocio chico debía pagar 400 pesos o más, además de su renta, la recolección de basura significaba un 
impacto importante", indicó. Después del acuerdo entre regidores de las diferencias fracciones edilicias el costo quedó en 70 
pesos, aproximadamente, para los comercios pequeños. Además sobre los valores catastrales acordaron que aumentarán 
conforme a la inflación anual. Por otra parte, García Sánchez afirmó que los aguinaldos de los más de 2 mil trabajadores 
municipales tanto de confianza como sindicalizados está garantizado y no requerirán apoyo del gobierno estatal. "Cada año 
hemos previsto ese tema, durante varios meses hacemos nuestro guardadito, entonces afortunadamente no tenemos 
problemas en ese sentido." (José Manuel Martínez, página 19) 

COLUMNAS    POLÍTICAS   LOCALES 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
Adiós al recinto de la Feria 
 
Ayer durante la clausura de la Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2014 el secretario de Desarrollo Económico, José Pablo 
Maauad, dejó entrever la posibilidad de que ésta sería sino la última una de las ediciones finales del evento anual que se 
celebra en el actual recinto al sur de Pachuca. Y es que lo que se ve no se juzga. La Feria como tal sigue siendo el gran 
evento de la capital del estado; no hay final de futbol o corrida de toros, o concierto en el Gota de Plata que se le asemeje. 
Con todo y las críticas que cada año conlleva su organización y aglomeración, la Feria continúa como el evento top de Hidalgo 
en cuanto a derrama económica en un mismo momento y lugar. En este año, se presagió lo mismo que en cada edición. Que 
las obras impedirían el acceso, que no habría suficiente capacidad, que no llegarían los grupos, hasta que se iban a colapsar 
algunas estructuras. Vaya, toda una serie de situaciones que nunca suceden y en esta ocasión tampoco sucedieron. Ante 
dicho escenario, los organizadores (entre los que destacó la labor de Oralia Vega, directora de la Operadora de Eventos de 
Hidalgo) reconocen que se deben aumentar los esfuerzos por hacer de un evento consolidado algo más detallado y con 
mayor calidad. Para tal efecto se deben contemplar diversas opciones que van desde reubicar las instalaciones donde se 
monta la feria anual, o remodelar y reconfigurar el espacio actual, o buscar un sitio especial para eventos de esta magnitud 
que sirva además para otro tipo de espectáculos masivos. Además, pese a lo bien o mal que pudo haber salido la feria en 
cuanto a derrama de dinero, sigue siendo una situación a vigilar el comercio de bebidas y alimentos. La queja de cada año se 
repitió en esta edición: los precios son altísimos en el área de comida; las cartas de los establecimientos mienten en el 
contenido y cobran propina de forma obligatoria. Jamás se hizo una revisión o una inspección detallada ante las múltiples 
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quejas que tampoco se realizaron de forma adecuada en las instancias correspondientes, la mayoría. Otro aspecto a reforzar 
es la actuación de los cuerpos de seguridad al interior y exterior de la feria. Por desgracia, en situaciones críticas no son las 
personas más capacitadas para responder a necesidades donde se debe priorizar el diálogo y concertación con asistentes sin 
pasar a las agresiones ni a los arrestos. Un evento que se jacte de ser familiar y abierto a la sociedad no debe reflejar una 
imagen de endurecimiento autoritario con policías vigilando hasta en los baños donde están menores y mujeres. Se puede 
hacer mejor la Feria en 2015, es una tarea que vale la pena para Hidalgo y su gente. Al final del día, todos quieren ir a un 
evento en donde se les trate bien, donde no se les acabe el dinero por el sobreprecio y donde tengan la certeza de estar a 
salvo y poder volver a sus casas en paz. 
 
(Eduardo González, página 03) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Mujeres de América 
 
¿Enferma? Tal vez, y aunque de Dilma Rousseff, presidenta de Brasil, no hay noticia oficial de sus condiciones de salud, este 
domingo ganó la segunda vuelta en las urnas. Dilma, la mujer que tan sólo hace unos meses parecía abandonar la silla 
presidencial del Gigante de América, ha recibido en las urnas la confianza de los brasileños para iniciar un nuevo periodo de 
gobierno. Para Rousseff este 2014 no ha sido fácil, pues la violencia registrada en varias localidades de ese país, en los días 
previos al mundial de fútbol, parecían ser decisivos para un pueblo y gobierno que mostraban al mundo sus grandes 
carencias económicas y financieras. La presunta bonanza que esa nación vivió durante el gobierno de Ignacio Lula, se 
convirtió con Dilma en una aspiración, al parecer, inalcanzable por ahora. Y pese a la violencia, a los estallidos sociales, a las 
derrotas de su selección y su condición física, esta mujer que asoma fortaleza, recibió el voto mayoritario de los electores 
brasileños para permanecer por segunda vez en el gobierno de Brasil. Algo similar ocurre en Argentina y Chile, donde 
también, por segunda ocasión, Cristina Fernández de Kirchner y Michelle Bachelet, respectivamente, recibieron en su 
momento la confianza de los votantes para conducir a esos países. Aquéllos días del "corralito", que envolvió en una profunda 
crisis financiera y económica a los argentinos, aparecen de vez en vez como una especie de sombra fantasmal sobre el 
gobierno de Cristina Fernández, que hasta ahora y tras haberse repuesto de sus problemas de salud, se mantiene como 
presidenta de Argentina. Y qué decir de Bachelet, que con la experiencia de una primera gestión, mantiene plenamente los 
hilos del poder en Chile, una nación que en materia de educación es ejemplo para los americanos en el mundo, y que en lo 
económico muestra fortaleza y crecimiento. En México, a dos años de gobierno actual y a cuatro del 2018, no se vislumbra, al 
menos por ahora, la posibilidad de que una mujer estuviera en posibilidad de imponerse la banda presidencial, aunque para la 
lejana sucesión nada está escrito plenamente. En México, desde hace ya varias décadas, algunas mujeres han sido electas 
por los ciudadanos para gobernar distintos estados, como Amalia García en Zacatecas, Beatriz Paredes en Tlaxcala o Ivonne 
Ortega en Yucatán, entre algunas otras. Pero el ejemplo más reciente es el de Beatriz Mojica Morga, que en Guerrero, estuvo 
a punto de convertirse en gobernadora interina, de un partido, el PRD, al que le espera un negro futuro en la elección de 
2015. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-Deslinde… 
 
Se agitan las aguas 
 
Cuando parecía que las aguas en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) seguían un cauce normal estas se agitan 
ante nuevas alternativas que cambian condiciones en los 7 distritos por ajustes internos y las factibles coaliciones totales o 
parciales con los partidos Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM). Al interior aparecen más jugadores 
para las candidaturas, por un lado a los secretarios Fernando Moctezuma (Gobierno), Pedro Luis Noble (Salud) y Geraldina 
García (Desarrollo Social), se suman Aunar de la Rocha (Finanzas) y Juan Pablo Mahuad (Desarrollo Económico); por otro se 
agregan los delegados federales Antonio Lechuga (Prospera) y Daniel Lara (Gobernación) a los de Patricia González 
(Desarrollo Social), Carmen Dorantes (Agricultura) y Ernesto Vázquez (Liconsa). Tampoco se deja de mencionar a la titular del 
Conafe, Carolina Viggiano y al presidente estatal Ricardo Crespo, no obstante que se asegura que permanecerá en el cargo y 
se le da papel de comodín al secretario de Educación, Joel Guerrero que puede ser candidato, presidente del PRI o secretario 
de Gobierno. Externamente los acuerdos posibles con Panal y PVEM ubican en la escena al secretario general de la Sección 
XV del SNTE, Sinuhé Ramírez y al dirigente estatal del Verde, Avelino Tovar, porque ambos partidos buscarán que la 
negociación les beneficie y en el primer caso la jefatura nacional panalista busca “proteger” la salida de quien terminó con la 
era de Moisés Jiménez. Habrá también que considerar a los diputados locales Guadalupe Chávez, Gloria Hernández, Mabel 
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Gutiérrez, Javier Amador y quienes no tienen cargo como en Tulancingo el ex alcalde Jorge Márquez, en suma lo que se dijo y 
se diga son especulaciones, nadie la tiene segura y lo mejor es esperar a las decisiones de la jefatura priista que debe sentar 
con estas candidaturas las bases para 2016. 
 
(Alberto Witvrum, página web) 
Crónica-Vocales Extraviadas… 
 
El PRD 
 
El aplazamiento de 15 días para la elección interna del PRD hidalguense, confirma que no sólo está en juego el relevo en sus 
dirigencia estatal, revela que lo verdaderamente importante para los hijos del sol azteca es su posicionamiento de cara a las 
elecciones para renovar alcaldías, diputaciones locales y la gubernatura en 2016. Los tlatoanis perredistas de Hidalgo no 
lograron un acuerdo y ello los obligó a aplazar el proceso interno pactado para el sábado pasado, so pena de que el control 
del partido se les fuera de las manos. José Guadarrama, Luciano Cornejo, Isidro Pedraza y Pedro Porras simplemente no se 
pusieron de acuerdo, por más que apretaron el paso en las negociaciones, para definir qué tribu perredista se quedará con la 
presidencia del partido y cual con la secretaria general. Si bien es cierto que el perredismo hidalguense salió con banderas 
desplegadas de una elección local, realizada semanas atrás, donde participaron un sorprendente número de 35 mil 
simpatizantes, lo que haría pensar en un repunte del partido para la elección federal a renovar diputados federales, el 
verdadero fondo de la disputa no es ganar candidaturas para el ya cercano 2015, es definir cuál de los jefes amarillos será 
(sino pasa algo extraordinario), el que decida la candidatura al gobierno del estado en 2016. El profesor Guadarrama dominó 
la dirigencia perredista en los últimos años, pero contradictoriamente al final del gris periodo de su guiñol local, fue designado 
secretario de elecciones en el comité nacional del PRD, hecho que lo revitaliza políticamente. El senador Isidro Pedraza vio 
crecer sus activos en el partido en los últimos años y esta vez parece decidido a ganar para su tribu la dirigencia estatal del 
PRD. Como pocos políticos en México, el diputado local Luciano Cornejo se erige una vez más como el fiel de la balanza en 
esta competencia interna, pues para obtener la presidencia estatal del PRD son necesarios el 50 por ciento más 1 de los votos 
de los 150 consejeros dispuestos para tal fin. Si alguna corriente aspira a ganar la presidencia y la secretaría general del PRD 
en Hidalgo, necesita 60 por ciento de los votos. Ni Guadarrama, ni Pedraza cuentan con este porcentaje así que necesitan de 
la influencia de Cornejo y de alguna otra expresión interna, circunstancia más que benéfica para el diputado local, que sobra 
decir, está acostumbrado a ser “el ave de las tempestades”. Sólo para recordar la influencia como operador de Cornejo al 
interior del partido en los últimos años, hay que decir que él fue quien abrió la puerta a José Guadarrama y su Frente 
Democrático Hidalguense (FDH) surgido de una escisión con el PRI y años más tarde promovió una alianza electoral con su 
antítesis, el PAN, para postular a Xóchitl Gálvez como candidata al gobierno del estado. Hoy, evidentemente José Guadarrama 
presiona y busca negociar para ganar nuevamente el control del partido y desde ahí construirse o construirle a alguien una 
candidatura al gobierno de Hidalgo, Isidro Pedraza no se opone pero tampoco lo deja pasar porque sabe que el siguiente 
paso en su carrera se daría de forma natural y no hacerlo sería un despropósito fatal; Luciano, hábilmente y sabedor que la 
coyuntura lo favorece en todos los sentidos, escucha ofertas. 
 
Here’s a tale of Tom 
who worked the railroads long 
his wife would cook his meal 
as he would change the wheel 
Poor Tom, seventh son, always 
knew what’s goin on ain’t a 
thing that you can hide from 
Tom there ain’t nothing that 
you can hide from Tom  
Worked for thirty year. 
 Led Zeppelin 
 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
Criterio-La Silla… 
 
Adriana Flores: ¿servir, o servirse? 
 
Servir no es lo mismo que servirse. Servir, desde un cargo público, significa ayudar, gestionar, mostrar solidaridad hacia los 
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representados, convertirse en un punto entre el ciudadano y las instituciones. Servirse, por el contrario, tiene una implicación 
en cierto punto egoísta. Significa utilizar lo que está disponible para uso propio, para el beneficio personal. Por eso tengo mi 
duda sobre cuál de esas dos palabras utilizar (servir, servirse) cuando me encuentro por todos lados a la regidora priísta por 
Pachuca Adriana Flores. Y es que la chica de la enorme sonrisa y el cabello impecable lo mismo aparece en portadas de 
revistas que en la entrega (o más bien dicho, recepción) de premios por su presunto trabajo público. Si uno entra a las redes 
sociales no hay manera de evitar topar, tarde o temprano, con fotos y alabanza para la edil por andar regalando boletos para 
la feria, que regalos entre mujeres de colonias populares, o en apoyos a niños y personas con capacidades diferentes. Por 
supuesto que un político, que un funcionario, tendría que estar atento a lo que la población requiere, pero en el caso de la 
regidora Adriana Flores comienzo a creer que más allá de su preocupación por sus representados hay, en realidad, un interés 
por estar presente en todo, por aparecer en las fotos, por estar en boca de todos. Servir no es lo mismo que servirse, y para 
servirse se necesita dinero. Si no, de dónde sale el recurso para las portadas, para los premios, para los regalos (¿de dónde 
salieron si no 600 boletos que la regidora regaló este fin de semana para entrar a la Feria de San Francisco?). Servirse 
significa usar dinero, mucho dinero, para organizar eventos, pagar helicópteros para que sus invitados no tengan que venir 
del DF a Pachuca en carretera, y muchos otros gastos más. Temo, entonces, que Adriana Flores use su cargo público no para 
servir, sino para servirse. Y eso no hablaría bien de ella. 
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que la ex regidora de Pachuca y panista Lidia García Anaya es la nueva secretaria general del sindicato de 
trabajadores de la UAEH y quien políticamente está ligada al Grupo Universidad, aunque lo que más recuerdan los 
blanquiazules de la ahora líder sindical es cuando el ex presidente del PAN, Guillermo Galland, impuso a varios de sus 
amigos de la universidad como candidatos a diputados federales, entre las que aparecía dentro de una planilla García 
Anaya. Al final lo único que ganaron fue el rechazo del grupo universitario y el destierro de los Tellería y amigos. 
 
: Que para quienes no acudieron este año a la Feria San Francisco 2014 dicen que se perdieron de la última feria en el 
actual recinto, pues ya se habla de que será a fines de este año o principios del otro cuando se dé a conocer dónde se 
llevarán a cabo las nuevas ediciones de esta celebración que ya es tradición en Pachuca. Dicen que el lugar será una 
sorpresa para todos los pachuqueños, principalmente, pues ya se cuenta con el predio donde estarán las nuevas 
instalaciones, que dicen, serán más hacia el sur de lo que se encuentran ahora. 
 
: Que el director del Instituto Hidalguense del Deporte, Salvador Franco, ya no siente lo fuerte sino lo tupido de los 
reclamos que le hacen atletas y entrenadores por falta de apoyo y ahora resulta que un entrenador de un equipo de 
basquetbol de Mixquiahuala le reclamó en su Facebook al funcionario, quien dicen que en un momento de tensión 
respondió lo que llevó a una discusión virtual pero acalorada, tanto, que Franco Cravioto retó al entrenador para que lo vea 
en su oficina y poder discutir en vivo y a todo color… o calor. 
 
: Que hablando del Inhide, ayer en Pachuca fue la carrera atlética estatal contra las adicciones la cual estuvo muy 
concurrida y se vio la participación de dos funcionarios del gobierno del estado, Alberto Meléndez, secretario de Planeación 
y de Antonio Copca, subsecretario de Salud, así como invitados quienes asumieron el reto de los 5 kilómetros en un tiempo 
de máximo 30 minutos. Muchos parecían no aguantar pero al final cumplieron con el objetivo y prometieron mantener el paso 
saludable. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Resulta evidente que ya la afluencia de la gente no permite más visitantes, por eso reforzamos el trabajo en el proyecto de 
la nueva feria y esperamos que si todo va bien, pudiera ser tan pronto como 2015 o a más tardar en 2016” 
José Pablo Maauad Pontón 
Secretario de Desarrollo Económico del estado, sobre las instalaciones de la feria. 
 
 “Se parecen a unidades del Centro Histórico del Distrito Federal, ahí hay unas de piso bajo de 12 metros, circulan por Bellas 
Artes. Es un vehículo que no está en el mercado sino se tiene que mandar a hacer a las armadoras” 
Joaquín Gutiérrez García 
Presidente del Consejo de administración de la nueva empresa que operará el Tuzobús. 
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 “Este retraso no es significativo considerando los tiempos del proyecto y sobre todo los impactos, obviamente son cuestiones 
que hay que coordinar porque aparte las fuentes de financiamiento provienen del gobierno federal” 
José Alonso Huerta Cruz 
Director del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado, sobre el centro textil. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que el próximo fin de semana será cuando suceda la visita del príncipe Carlos de Inglaterra y su esposa Camila, quienes 
estarán en Real del Monte. La histórica visita real al Panteón Inglés así como al centro del poblado y al Museo del Paste 
durará entre dos y tres horas. El gobernador Francisco Olvera Ruiz y su esposa Lupita Romero acompañarán a la pareja real y 
ha trascendido la posibilidad que el secretario de gobernación Miguel Osorio Chong y el procurador general de la República, 
Jesús Murillo Karam, además del canciller José Antonio Meade también lo hagan, siempre y cuando les permita su apretada 
agenda de trabajo. 
 
que entre otros nombres de los contendientes a la candidatura a diputado federal del tricolor por el distrito de Tula de Allende 
destacan el de Jorge Rojo García de Alba, exdirigente partidista, lo mismo José Alberto Narváez Gómez, secretario de 
Agricultura; el exdiputado local Rosalío Santana; Carolina Viggiano, directora general del Conafe; José Pablo Maauad, 
secretario de Desarrollo Económico, e Ismael Gadoth, actual diputado local de ese distrito. 
 
que hablando del mismo tema, en el distrito de Tepeapulco se siguen mencionando los nombres de Mayka Ortega, secretaria 
estatal del Trabajo; Gloria Hernández Madrid y Mabel Gutiérrez, legisladoras locales, además de los subsecretarios Pepe 
Madrid Viveros, de Agricultura, y René Escamilla, de Desarrollo Social, incluso a José Alberto Narváez Gómez, y quien también 
se apunta por Tula. 
 
que aunque el presidente de la Coparmex Hidalgo, Sergio Baños Rubio, asegura que no existe ningún problema con la 
excandidata a presidir el organismo, Rosana Lugo Castañeda, lo cierto es que no se ha vuelto a ver a la empresaria en las 
reuniones mensuales de socios, luego de perder por tan sólo un voto, lo cual ha representado, para muchos, una ruptura en 
el organismo. 
 
que El Consejo Estudiantil Universitario de Hidalgo intimidó, la semana pasada, a estudiantes de las licenciaturas de Derecho 
y Ciencias Políticas de la UAEH para no participar en las marchas del estudiantado para repudiar la desaparición de 43 
normalistas de Ayotzinapa. Jorge Mayorga Olvera y su gente intentaron impedir a toda costa una marcha que disgustara a 
Gerardo Sosa Castelán amenazándolos con quitarles sus becas, acto que se suma a la forma intolerante en que la autónoma 
cerró las puertas a los manifestantes. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Antes de repartir culpas en el caso Ayotzinapa, primero ocúpense de lo medular: encontrar a los normalistas. 
 
(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 
 
Ante el clima de violencia que prevalece en varios estados del país, el gobierno de Hidalgo anunciará en 
noviembre el relanzamiento de su estrategia en materia de seguridad. 
El objetivo será prevenir el llamado “efecto cucaracha” proveniente de otras entidades, por lo cual una de las medidas a 
implementar será el reforzamiento de la vigilancia y los retenes en las carreteras de acceso al estado. 
 
Suena en Radio Pasillo que la oficina de prensa de la delegación de la Conagua en Hidalgo necesita adecuar 
sus tiempos, pues los eventos que encabeza el titular de la institución, Benjamín Rico, son difundidos varios 
días después de que se llevaron a cabo. 
Así ocurrió, por ejemplo, con la presentación de un importante estudio hídrico sobre la cuenca de la región de Tulancingo, 
que se realizó el miércoles pero la información correspondiente fue enviada a los medios hasta el viernes. 
 
Por primera vez en más de 20 años hubo una movilización de protesta en la UAEH. A pesar de que el presidente del Consejo 
Estudiantil, Jorge Mayorga, intentó disuadir a los universitarios para que no hubiera ninguna acción de apoyo a los 
normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, Guerrero, alrededor de 700 alumnos de la máxima casa de estudios decidieron 
manifestarse. 
 
Suena a todo volumen que en la sección 20 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud 
existe inquietud por la tardanza de su comité nacional en la emisión de la nueva convocatoria para renovar la 
dirigencia. 
Luego de que el proceso fue suspendido debido a protestas encabezadas por el ex alcalde de Mineral de la Reforma, 
Alejandro Islas Pérez, uno de los aspirantes a “derrocar” a la actual lideresa, Sonia Ocampo Chapa, quien lleva dos periodos 
en el poder y busca a toda costa permanecer en el cargo, es la fecha que no se tiene noticia alguna al respecto. 
 
Fiel a su estilo, el PRD pospuso por segunda ocasión su proceso interno para elegir presidente y secretario general en 
Hidalgo. Al parecer las “tribus” FDH, CODUC y UFIC aún no logran ponerse de acuerdo en quién será el nuevo líder y, como 
no tienen que rendir cuentas a nadie, reprogramaron para el 8 de noviembre la elección que debió haberse llevado a cabo 
este sábado.  
 
(Redacción, página web)  
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Maximizar las similitudes entre entidad y Badajoz, España, aparece como el escaparate que brindará las herramientas para 
una mejor vinculación con Europa. Situación que implica acercarse a nuevas tecnologías con miras a perfeccionar los aspectos 
que en el campo aún están pendientes. Al mismo tiempo florece como un reflejo del potencial en sintonía con el capital que 
incluye a tradiciones, así como elementos característicos de Pachuca. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Mayka Ortega: Mantiene y redoblan esfuerzos desde la Secretaría del Trabajo y Previsión Social en Hidalgo para 
ampliar, extender y acercar oportunidades de empleo a las regiones. De ahí que una de las labores a las cuales imprimen 
especial interés es a las ferias que recorren la entidad. Así Ortega Eguiluz acata y contribuye a la colocación de más 
habitantes en sitios idóneos para su crecimiento profesional. 
 
Abajo-Laura García: Sobre García Ortiz como titular de la Dirección de Obras Públicas, en el vecino municipio de 
Tulancingo, existen quejas por algunas demoras en el inicio de varias acciones. En ese tenor aparecen también las 
inconformidades dentro de la dependencia porque pareciera que existen áreas con las cuales tiene predilección, de ahí que 
aparecen roces entre los subalternos. 
 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
MURMULLOS 
Después de que el Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) pospuso, 
nuevamente, la celebración de su consejo hidalguense para elegir a su presidente y secretario general, crecen 
los rumores sobre la falta de acuerdos entre algunas corrientes al interior del sol azteca. El jaloneo principal 
radica en dos aspectos: el perfil que encabezará las filas perredistas en los próximos años y la posibilidad de conciliar un 
convenio de coalición amplio, es decir que eventualmente considere a todas las fuerzas partidistas, tanto de izquierda como 
de derecha. 
Las reuniones entre liderazgos de Nueva Izquierda, Frente Democrática Hidalguense, UFIC e Izquierda 
Democrática Nacional (IDN) parecen complicarse más, pues no a todas las expresiones amarillas les agrada la 
idea de consolidad una alianza PRD-PAN de cara a la contienda del 2015, pues aquel experimento del 2011 
poco satisfechos dejó a simpatizantes. 
 
SIGUEN 
En la Huasteca diferentes organizaciones campesinas se preparan para la elección de su candidato a la 
diputación federal, pero manifiestan que para ello disponen diferentes acciones para que la dirigencia estatal 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) no les imponga abanderado, como ha ocurrido en otros procesos 
electorales, que una vez que ganan se olvidan de sus promesas de campaña. Tienen gente preparada, con arraigo y 
que conoce perfectamente la zona y las necesidades de la población. 
 
ZIMAPÁN 
Sin importar las críticas, el alcalde de Zimapán, Carlos Teodoro Ortiz, ha proyectado la construcción de un nuevo 
estadio de beisbol, esto en la comunidad San Pedro; esta obra sería el segundo espacio más importante para 
practicar este deporte, después del ubicado en la cabecera municipal. 
CASOS 
El dirigente de la denominada asociación “Proyecto Hidalgo” (Prohir), Facundo Guerrero, tuvo un accidente a la altura de 
Julián Villagrán, Ixmiquilpan, situación ocurrida porque presuntamente conducía en estado de ebriedad. Afortunadamente, 
para él, sólo fue detenido pero lo liberaron sin que pasara mucho tiempo. 
 
(Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Consulta popular, la Corte tiene la palabra… 
 
Como hemos referido en entregas anteriores, el Congreso mexicano decidió hace dos años incorporar en el artículo 35 de la 
Constitución la consulta popular, instrumento jurídico que permite hoy a ciudadanas y' ciudadanos impulsar que se sometan a 
votación directa definiciones sobre temas específicos de "trascendencia nacional", con un requisito base que es contar con el 
apoyo de al menos el 2 por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores, lo que representa poco más de 1.5 millones 
de firmas. Las eventuales consultas deben empatar con los tiempos de las elecciones federales y 2015 puede ser, por ello, la 
primera cita con este nuevo derecho en caso de que la Suprema Corte de Justicia así lo decida. Esa es la instancia que el 
modelo constitucional vigente prevé como responsable de valorar, más allá de las firmas de apoyo que se obtengan, si las 
preguntas que se promuevan realizar en una o más consultas populares, abordan temas de trascendencia nacional y en 
consecuencia, cumplen o no con los requisitos sustantivos para llevarse a cabo. Son los ministros de la Corte y nadie más 
quienes van a decidir si habrá o no consultas a partir de las solicitudes que llegaron antes de que terminara el plazo legal con 
sus respectivas firmas de apoyo y preguntas. Las peticiones de consulta son cuatro, y en todos los casos han sido 
abanderadas por partidos políticos y no solo por ciudadanos (as). Así, vemos que el PRD y Morena (con preguntas distintas) 
buscan que haya una definición en las urnas sobre si debe prevalecer o no la reforma energética reciente, el PAN sobre si 
debe existir un nuevo salario mínimo y el PRI respecto a si deben o no reducirse legisladores de representación proporcional 
(los llamados "pluris"). El Instituto Nacional Electoral tiene también responsabilidades asignadas en dos momentos: por un 
lado, antes de saber si la Corte aprueba la trascendencia del tema y pregunta a consultarse, debe verificar que las firmas de 
apoyo cumplan con ese 2 por ciento de la lista nominal y corroborar de forma muestral la autenticidad de esas firmas, 
detectar si se, repiten en un número mayor al 20 por ciento en firmas de otra petición de consulta (u otras), ya que la Ley 
Federal de Consulta Popular señala que ese porcentaje es el límite de apoyo simultáneo de ciudadanos a más de un ejercicio. 
En otro momento, en caso de que la Corte diera luz verde a una o las cuatro consultas solicitadas, el INE sería quien las 
difundiría organizaría de tal forma que el primer domingo de junio, en las mismas casillas en las que se votará por cargos de 
representación federal (en 17 entidades también por cargos locales), exista la posibilidad de votar adicionalmente por un sí o 
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por un no como respuesta a la pregunta o preguntas de una o más consultas populares. El 17 de octubre pasado, el INE 
concluyo el primer momento de responsabilidad al entregar a los legisladores informes detallados sobre la verificación de 
firmas de las 3 primeras solicitudes de consulta (las dos de reforma energética y la alusiva al salario mínimo). A más tardar el 
próximo 28 de octubre entregará el último informe (sobre la consulta relacionada con los diputados de representación 
proporcional). Se necesitaba un 2 por ciento de la lista nominal y la solicitud que encabeza el PRD logró acreditar apoyo de 
3.35 por ciento de inscritos en esa lista, la que impulsa Morena 2.9 y la del PAN 3.74 (la apoyada por el PRI está concluyendo 
la etapa de verificación de firmas), aunque las firmas que se entregaron al INE eran muchas más pero se comprobó que unas 
no eran de personas registradas en la lista nominal y otras no' habían sido recabadas con el consentimiento de las ciudadanas 
y los ciudadanos (entre 3 y 4 de cada 10 a quienes el INE visitó para preguntarles si efectivamente habían apoyado alguna de 
las consultas con su firma dijeron que no lo habían hecho). Pese a esos elementos que no dejan de preocupar (presentar 
varias firmas de apoyo de personas que no concedieron ese apoyo), las tres primeras consultas solicitadas han logrado 
acreditar un respaldo suficiente de ciudadanas y ciudadanos. El INE se queda en espera entonces de organizar una, dos, tres 
o las cuatro consultas, o de no organizar ninguna el próximo año, ese abanico de opciones responde a que la Corte es quien 
tiene la última palabra, es la encargada de valorar si las preguntas y temas de consulta pueden considerarse de 
"trascendencia nacional" y, por tanto, llevarse a las urnas en junio próximo. 
 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 07A) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Política antiinmigrante de EU va contra familias: En medio del desierto de Nuevo México, en el remoto 
poblado de Artesia, el gobierno de Estados Unidos tiene encarcelados a cientos de niños y mujeres migrantes. El único delito 
que les imputa es haber cruzado la frontera sin documentos. Aunque en los últimos meses la atención se ha centrado en los 
niños inmigrantes que llegan a EU no acompañados, hay otro grupo de menores que cruza con alguno de sus padres, o los 
dos. Y a diferencia de los niños que viajan solos, que son transferidos a albergues y reinsertados en ambientes familiares a la 
brevedad, la administración de Barack Obama ha optado por poner bajo llave a los menores que llegan acompañados por su 
familia mientras reciben sentencia en las cortes de inmigración, lo cual puede tomar meses. Entre junio y agosto de 2014, el 
número de integrantes de familias inmigrantes detenidas en EU creció mil 100%, pasando de 100 a mil 200 en ese periodo, 
de acuerdo con un reporte de la organización Detention Watch Network. Los nuevos detenidos fueron llevados primero a 
Artesia y después a otro centro similar en el condado de Karnes, Texas. La proyección es que a finales de 2014, con la 
construcción de un tercer centro de este tipo —a los cuales las autoridades de inmigración eufemísticamente llaman “centros 
residenciales”—, también en Texas, el número rebasará las tres mil 500 camas para integrantes de familias, incluyendo niños. 
En el reporte Detención de familias con fines de lucro, publicado hace unos días, la organización activista que trabaja contra 
el encarcelamiento como negocio privado Grassroots Leadership concluye que con el establecimiento de estos centros “el 
presidente [Barack] Obama ha lanzado el proyecto de detención de familias más grande de EU desde los campos de 
concentración para japoneses [durante la Segunda Guerra Mundial]”.  
Familias unidas 
El Centro Residencial para Familias de Artesia se ubica a tres horas y media de El Paso, la urbe más próxima y, por tanto, 
alejado de los servicios de asistencia legal y social para quienes residen ahí: familias que llegaron este verano a Estados 
Unidos huyendo de la violencia en Centroamérica. El país tiene la mayor infraestructura en centros de detención de 
inmigrantes en el mundo. Durante el año fiscal 2012 —octubre de 2011 a septiembre de 2012— EU alcanzó su máximo 
histórico, con 478 mil individuos detenidos mientras su proceso legal corre. La mayoría de quienes se encuentran en estos 
sitios aún no cuentan con una sentencia por parte del juez de inmigración, y en tanto eso no ocurra no son puestos en 
libertad. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos para el año fiscal 2015, que inició el pasado 1 de octubre y terminará el 
30 de septiembre de 2015, la Agencia de Inmigración y Aduanas (ICE) destinará un monto de mil 300 millones de dólares a la 
operación de 30 mil 539 camas en centros de detención de inmigración, una cifra ligeramente más baja que la del año previo. 
Sin embargo, el Comité de Apropiaciones del Senado aprobó adicionalmente 28 millones de dólares para los nuevos centros 
de detención familiar. En el documento, uno de los rubros titulado Desarrollo de nuevas instalaciones de detención señala que 
en marzo de 2012 ICE abrió el Centro de Detención Civil del condado de Karnes, en Texas, que serían “las primeras 
instalaciones diseñadas y construidas con base en los principios de la reforma de detención de ICE”. Las instalaciones, añade, 
cuentan con “diseños innovadores y eficientes en costo-beneficio, nuevas aproximaciones a los materiales de construcción, 
manejo de personal y operaciones, además de mayor libertad de movimiento, visitas de contacto y servicios de salud y 
mentales”. El centro de detención del condado de Karnes, 80 kilómetros al sureste de San Antonio, abrió inicialmente con el 
objetivo de alojar a hombres adultos. Tras la transformación en un centro de detención privado este verano, como parte de 
este programa de expansión de los “centros residenciales”, ahora alojará a 530 individuos de familias con niños. Este centro 
será operado por GEO Group, el segundo corporativo más grande de centros de detención de inmigrantes. “ICE opera estos 
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centros residenciales para adultos con niños para mantener a las familias unidas mientras esperan la respuesta de las 
audiencias de inmigración o mientras vuelven a sus países de origen”, explica el comunicado que anuncia la creación de 
Karnes. “ICE se asegura de que estos centros residenciales operen en un ambiente abierto, que incluya cuidado médico, 
salones de juego, trabajadores sociales, servicios educativos y acceso a consejo legal”. Sin embargo, organizaciones civiles 
que han dado seguimiento a las operaciones de los centros de detención concesionados —y que usan abiertamente la palabra 
“encarcelamiento” en lugar del término “detención” utilizado por ICE— alertan sobre el riesgo de que se cometan violaciones 
a los derechos humanos en aras de mantener el margen de costo-beneficio para los operadores. Bon Libal, director ejecutivo 
de la organización Grassroots Leadership, basada en Texas, respondió al anuncio de ICE afirmando que “mientras hay 
familias sufriendo las políticas de detención masiva, el negocio ha sido muy conveniente para corporaciones como GEO”. En 
un reporte previo, “GEO Group indicó que esperaba obtener una ganancia de 15 millones de dólares anuales por la operación 
del centro de detención de Karnes”, explica Carl Takei, abogado del Proyecto Nacional de Prisiones de la Unión Americana de 
Libertades Civiles (ACLU), una de las organizaciones de defensa de derechos humanos más importante del país. “Después de 
que ICE les otorgó el contrato para convertirlo en un centro de detención familiar, la cifra de ganancia esperada que reportan 
se elevó a 26 millones de dólares, 11 millones más que en el estimado original”. Takei afirma que el riesgo que denuncian 
organizaciones no gubernamentales no es desconocido para la administración Obama. En su primer año de gobierno, el 
presidente tuvo que enfrentar una de las batallas más importantes encabezadas —y ganadas— por ACLU: el caso del Centro 
Residencial T. Don Hutto.  Expansión y negocio El centro Hutto, que era operado por Corrections Corporation of America 
(CCA), el principal proveedor privado de servicios de detención para inmigrantes de EU, fue cerrado en 2009 en medio de la 
intensa presión ejercida durante dos años por el público y las organizaciones que denunciaron y comprobaron violaciones a 
los derechos humanos de los niños internados ahí con sus padres. Tras el cierre de Hutto, en todo el país sólo un pequeño 
centro en el condado de Berks, Pennsylvania, operaba de esa manera, con menos de 100 camas hasta junio pasado. De ese 
mes a la fecha, el crecimiento ha sido exponencial: familias han sido trasladadas a los centros de Artesia, Karnes, y en unas 
semanas al ambicioso proyecto de 2015: el centro de detención de Dilley, Texas, que será operado también por CCA. El 22 de 
septiembre, a través de un comunicado, ICE informó que planea abrir un nuevo centro residencial en Dilley, en el sur de 
Texas, para albergar familias, incluyendo niños, “en respuesta al flujo de adultos viajando con niños detenidos en la frontera 
suroeste”. Se espera que abra en diciembre y, según el comunicado, será el cuarto que DHS usará para aumentar su 
capacidad de detener y remover de manera expedita a los adultos con niños. Las instalaciones iniciarán operaciones a 
principios de noviembre de 2014, albergando a 480 residentes, con el objetivo de que al cabo de 210 días esté lleno a su 
capacidad total de 2 mil 400 camas. Aunque parecería que el caso Hutto era un antecedente suficientemente fuerte para que 
nunca se repitieran las violaciones a derechos humanos en los centros de detención de inmigración, en sólo una semana 
empezaron a aparecer las denuncias provenientes de Artesia: madres separadas de sus hijos a pesar de existir espacio 
suficiente en la celda para alojamiento conjunto; casos de asilo para víctimas de violencia viables, que no son llevados a Corte 
por falta de información; indígenas detenidos a los cuales no se les proporciona un intérprete, como lo establece la ley, así 
como detención extendida a pesar de existir una resolución judicial para la liberación del detenido. La preocupación de los 
grupos activistas crece debido a que Artesia arroja estas denuncias a pesar de estar operado directamente por ICE; afirman 
que en casos como el del esperado centro Dilley, operado por CCA, el riesgo de abuso es mayor porque la ganancia 
económica también lo es: 298 dólares al día por cada persona detenida. “El tema de la detención familiar no es nuevo para la 
administración Obama; no es que estén diciendo ‘vamos a probar este modelo’, porque ya lo han probado y saben que no 
funciona”, afirma Cristina Parker, coordinadora del Proyecto de Inmigración de Grassroots Leadership. “Ahora esperan que 
opere en Dilley la misma empresa que operaba de manera abusiva en Hutto. Eso no tiene más sentido que el que tenía hace 
cinco años”. (Eileen Truax, primera plana) 
La Jornada-Propone AMLO una comisión de la verdad para Iguala: Andrés Manuel López Obrador propuso integrar 
una comisión de la verdad, conformada por ciudadanos independientes, que investigue el asesinato y desaparición de 
normalistas de Ayotzinapa, Guerrero, y en un amplio discurso afirmó que no conoce ni se reunió con el ex alcalde de Iguala 
José Luis Abarca, acusado por la Procuraduría General de la República (PGR) de ser autor intelectual de la agresión armada y 
la desaparición de 43 estudiantes. No conozco al ex presidente municipal prófugo. Y miren que no es sencillo, porque estoy 
constantemente recorriendo el país... Y saludo a todos y me tomo la foto con todos. Durante el tiempo que (Abarca) fue 
presidente municipal, fui cuando menos tres veces a Iguala y hasta dormí en esa ciudad y nunca lo vi. Porque cuando estos 
políticos tradicionales andan en malos pasos, hasta se alejan de nosotros. Y eso ahora lo tengo que agradecer, manifestó. 
Pero el tema principal, puntualizó, es la búsqueda urgente, sin pérdida de tiempo, de los 43 normalistas desaparecidos desde 
hace un mes, así como no aceptar el regreso a la normalidad si no son presentados con vida. No nos acostumbremos a la 
desdicha ni al horror, convocó. López Obrador dedicó ayer buena parte de su intervención en la asamblea informativa del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en el Zócalo capitalino, a la defensa del petróleo, y en vísperas de que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decida si admite la consulta popular propuesta por ese partido en materia 
energética, aprovechó para deslindarse de Abarca y del ex gobernador guerrerense Ángel Aguirre Rivero. De Abarca dijo que 
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éste no lo buscó, y de Aguirre indicó que no estableció una relación de complicidad con él. Nunca en mi vida he establecido 
relaciones de complicidad con nadie. Me pueden acusar mis adversarios de lo que les dé la gana, pero nunca podrán 
acusarme de deshonesto ni de incongruente, sostuvo. Refirió que cuando la alianza opositora al PRI postuló a Aguirre Rivero 
como candidato a la gubernatura, en 2010, él ya evaluaba deslindarse lo más posible del PRD. Informó que en esa campaña, 
antes de decidir si respaldaba o no la candidatura, en una asamblea de Morena en Chilpancingo dijo que se podría otorgar el 
respaldo siempre y cuando Aguirre Rivero firmara un convenio. Abundó: ¿Qué incluía ese convenio? Que apoyara al pueblo; 
pensión para adultos mayores; becas para madres solteras; apoyar con fertilizantes a los productores; cancelar el proyecto de 
la hidroeléctrica en La Parota; entregar becas a los estudiantes, y a los normalistas de Ayotzinapa, cuando terminaran, y esto 
está escrito, garantizarles su base, entre otros puntos. Esas eran la condiciones para que yo asistiera a un acto de campaña 
de Aguirre. Sin embargo, relató, éste no suscribió el convenio. ¿Y saben qué sucedió? Que no fui a la campaña de Aguirre 
porque no quiso firmar esos compromisos. López Obrador comentó que hacía la aclaración porque hasta los amigos y 
simpatizantes a veces dudan. Pero, acotó, si alguna vez traicionara al pueblo pedirá que se le juzgue no sólo conforme a las 
leyes, sino la propia sociedad y la historia. Pero sí les aseguro que nunca, jamás, voy a traicionar mis ideales y mis principios, 
que es lo que estimo más importante en mi vida. Añadió que si inició su discurso con el tema de Guerrero se debió a que, “en 
el colmo del cinismo y de la deshonestidad, algunos que fueron pregoneros del ‘peligro para México’ hablaron del ‘haiga sido 
como haiga sido’; muchos de los que llamaron a no votar o encubren su vocación conservadora en la sociedad civil, tratan de 
involucrarnos para hacer creer que todos somos iguales. Se equivocan, nosotros no somos iguales. No somos corruptos”. 
También aseguró que la asamblea de ayer tenía como propósito dos puntos: recordar a los ministros de la SCJN que deben 
actuar con apego a la Constitución y garantizar el derecho ciudadano a la consulta popular en materia energética, y para 
buscar alternativas al desmoronamiento del país. Consideró que sólo hay dos posibilidades de salir de la crisis: cambio de 
política, sin cambio de presidente, y cambio de política y de presidente. Pidió a los militantes y simpatizantes de Morena 
evaluar la segunda posibilidad, porque nada bueno puede esperarse con la permanencia de (Enrique) Peña en la Presidencia. 
¿Qué no sería mejor, para evitar más sufrimientos, que el año próximo, el 7 de junio, cuando hay elecciones federales en 
todo el país, se aproveche para elegir un nuevo presidente? (Enrique Méndez, primera plana) 
Excélsior-Ortega solicita auxilio federal; asume el gobierno de Guerrero: Con 39 votos a favor y seis en contra, 
Rogelio Ortega Martínez fue elegido por el Congreso de Guerrero como gobernador sustituto de Ángel Aguirre. El exsecretario 
general de la Universidad Autónoma de Guerrero solicitó ayuda al presidente Enrique Peña Nieto, pues dijo que la entidad 
necesita en este momento de todos los recursos de las instituciones del Estado mexicano. Pidió a Peña Nieto “su decidida y 
generosa participación en las tareas de reconstrucción del tejido social de Guerrero, la búsqueda de la armonía, la concordia y 
la paz”. Aseveró que la prioridad es encontrar a los 43 normalistas de Ayotzinapa y que en la investigación se incluirá al 
gobernador con licencia Ángel Aguirre. Al asegurar que en su juventud participó en movimientos sociales, llamó a las 
organizaciones al diálogo para allanar diferencias. Nuevo gobernador se centra en búsqueda 
Rogelio Ortega fue elegido por el Congreso como gobernador interino de Guerrero en sustitución de Ángel 
Aguirre Durante su primer mensaje al frente de la administración estatal, Ortega hizo un llamado humanitario para que las 
personas que mantienen retenidos a los 43 normalistas se sensibilicen y atiendan el clamor de los guerrerenses de que 
devuelvan con vida a los estudiantes. Al tiempo que se solidarizó con los padres y familiares de los jóvenes desaparecidos, 
anunció que a la brevedad presentará a los diputados locales una propuesta para integrar una comisión de personas notables 
y con absoluta credibilidad que investigue a fondo los hechos ocurridos en Iguala. Reafirmó que una de sus prioridades “será 
trabajar incansablemente para que hagamos todo lo que esté a nuestro alcance, junto con las autoridades locales y federales, 
para encontrar con vida a los 43 jóvenes desaparecidos”. Incluso, afirmó que el nombre del exgobernador Ángel Aguirre está 
incluido en la investigación del caso Iguala, “porque si no, no le damos muestras de transparencia a la sociedad guerrerense”. 
Insistió en que “el propio Aguirre nos ha dicho que si ahí se encuentra que tuvo responsabilidad, asumirá los costos, aunque 
eso implica también la posibilidad de que quede exonerado socialmente. Sobre el estado en el que se encuentra Guerrero, 
pidió ayuda al Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, para sacarlo adelante en este momento tan difícil. Asimismo, 
se fijó enero de 2015 como fecha límite para terminar con la crisis que actualmente atraviesa la entidad. “No podemos llegar 
a enero con una crisis de ingobernabilidad: tenemos que llegar en armonía, poniendo por delante el interés de Guerrero”. 
Esto de cara al proceso electoral de 2015. Asimismo, le pidió a los legisladores que tengan una gran lupa para observar a 
profundidad las candidaturas que se van a postular en enero, para que nunca se tengan gobernantes como los que se 
tuvieron en Iguala. Llamó a todas las organizaciones sociales a luchar juntos y “a las y los maestros de la CETEG, así como a 
todos los movimientos sociales, incluso a los antisistémicos, les quiero manifestar la disposición de este nuevo gobierno de la 
ciudadanía, este nuevo gobierno de la reconciliación, nuestra disposición al diálogo para allanar diferencias”. Inclusive, afirmó, 
luchará por lograr, dentro de la ley, la libertad de las personas que se encuentran presas por luchar por sus ideales. “Haremos 
todos nuestros esfuerzos y coadyuvancia para lograr la libertad de los guerrerenses recluidos, dirigentes y luchadores sociales 
recluidos en prisión con apego a la ley, con apego al derecho y con apego a la justicia”. Aseguró que “son muchos los asuntos 
pendientes en la agenda del estado, pero sin ninguna duda hay uno que en este momento es fundamental: la garantía de la 
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vigencia de la ley. Nada ni nadie debe estar por encima de ella”. Afirmó que el mensaje que se envía a la sociedad es el de un 
gobernador neutral, y confió en tener todo el apoyo de la Universidad de Guerrero para comenzar esta nueva encomienda. 
Además, anunció que hará cambios en el gabinete y pidió al Congreso local que sean hombres y mujeres dispuestos a 
colaborar con vocación de servicio, y se comprometió a trabajar en armonía con todos sus aliados para promover que los 
empresarios inviertan en Guerrero. Por último, informó que dará continuidad a las obras proyectadas en Guerrero por el 
exgobernador Ángel Aguirre, y con el apoyo de su esposa, Rosa Isela Ojeda Rivera, buscará que las mujeres del estado 
encuentren en este gobierno todos los espacios para promoción política, social y política. Por su parte, el coordinador de los 
diputados de Movimiento Ciudadano, Mario Ramos del Carmen, criticó el proceso, y dijo que aparentemente todo se decidió 
en la sede nacional del PRD, ya que no se cumplió con el acuerdo de que el candidato platicara con los coordinadores de los 
partidos del Congreso. 
Plan de acción 
En un mensaje de alrededor de 40 minutos, Rogelio Ortega fijó su plan de trabajo. 

• Inmediatamente solicitó apoyo de la Federación para emprender acciones que fortalezcan a la entidad. 
• Su principal acción a realizar será la localización de los 43 normalistas desaparecidos. 
• Ofreció reunirse y mantener los acuerdos con legisladores. 
• Su designación tuvo 39 votos en favor. 
• Aseguró que uno de sus ejes principales será atender todas las demandas sociales. 
• Se comprometió a que, a más tardar, en enero próximo resolverá la crisis en el estado. 

Rogelio Ortega 
• Originario de Taxco de Alarcón, nació el 26 de Julio de 1955. 
• Hasta antes de la designación era secretario general de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) y en 2010 fue 

candidato a rector en esta casa de estudios. 
• Es maestro universitario, doctor en Ciencias Políticas y Sociología, por la Universidad Complutense de Madrid. 
• Fundó el Instituto Internacional de Estudios Políticos Avanzados Ignacio Manuel Altamirano, de la UAG. 
• Fue subsecretario de Educación Media Superior y Superior en 2005. 

Peña Nieto ofrece respaldo de la Federación 
El presidente Enrique Peña Nieto deseó éxito en su gestión al recién designado gobernador sustituto de Guerrero, Rogelio 
Ortega. A través de su cuenta en Twitter, el primer mandatario ofreció también el respaldo del Ejecutivo federal para ayudar 
a que los guerrerenses tengan seguridad y desarrollo. En dos breves mensajes enviados la mañana de ayer, Peña Nieto 
detalló que el Congreso de Guerrero decidió nombrar a Rogelio Ortega Martínez como nuevo gobernador interino, para que 
concluya el periodo de Ángel Aguirre Rivero, quien solicitó licencia al cargo. Sin referirse a los hechos de Iguala, que 
motivaron la salida del gobernador anterior, el Ejecutivo federal deseó a Ortega Martínez “todo el éxito en esta elevada 
responsabilidad”. En otro mensaje, ofrece el respaldo del gobierno federal al nuevo mandatario. El gobierno de la República, 
señala el mensaje, “trabajará con su administración para impulsar condiciones de seguridad y desarrollo para los 
guerrerenses”. Momentos después de que se publicaran los mensajes en el Twitter del Ejecutivo, en la cuenta 
@RogelioOrtegaMa se escribió: “Quiero pedirle al presidente @EPN su colaboración para la reconstrucción del tejido social en 
#Guerrero”. Hasta el cierre de edición ningún secretario de Estado se había pronunciado al respecto. (Rolando Aguilar, 
primera plana) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 19 

15 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Al drama le añaden turbiedad 
 
1. Alejandro Solalinde retó a las autoridades a demostrarle que miente al afirmar que los 43 normalistas desaparecidos fueron 
“quemados vivos”. 
Ayer, al impedirle que oficiara misa y antes de ser echado de Ayotzinapa, un papá le reclamó al cura: “Si sabe dónde está la 
fosa en la que está mi hijo, lléveme…”. 
2. Quienes hablan por las víctimas no confían en la PGR porque, afirman, “criminalizó” a los desaparecidos. 
Lo cierto es que, en su relato de hechos, el procurador Jesús Murillo informó que un delincuente apodado El Gil, a través de 
un mensaje de texto telefónico, dijo al capo de Guerreros Unidos (Sidronio Ca-sarrubias, apresado hace diez días) que los 
jóvenes eran de Los Rojos. 
Por cierto: ¿acaso no se criminalizan a sí mismos quienes vandalizan? 
3. Andrés Manuel López Obrador se desmarcó ayer del ex alcalde José Luis Abarca y del ex gobernador Ángel Aguirre. 
Pero ni pío dijo del ex secretario estatal de Salud y padrino de la postulación “ciudadana” de los prestasiglas MC, PT y PRD, 
Lázaro Mazón, a quien ungió como gallo de Morena para la gubernatura de Guerrero. 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  
 
Nos odiamos cuando no sabemos discutir 
 
Ayer se cumplió también un mes de primeras planas y tiempos estelares de radio y televisión en torno de la tragedia de 
Iguala-Ayotzinapa. El hecho es una derrota en sí para la estrategia del gobierno del presidente Peña Nieto, que se empeñó 
desde el día uno en eliminar el tema de la violencia como asunto de interés general. Iguala-Ayotzinapa es, sin duda, una 
historia extraordinaria que sigue produciendo historias sorprendentes y descomunales. Es comprensible su fuerza periodística. 
Pero que un país de 120 millones de personas aparezca congelado por un asunto de violencia regional, no deja de 
sorprender. Eso no ocurrió, por ejemplo, cuando el hallazgo de los 72 cadáveres en San Fernando, Tamaulipas, en 2010. O 
cuando la muerte de las 52 personas en el casino Royale de Monterrey, en 2011. No entro en consideraciones políticas, 
sociológicas, psicológicas sobre las diferencias de estos 43 desaparecidos con aquellos 72 y 52. Solo pregunto: ¿en dónde 
está el resto del país; en dónde, ese otro México? Está extraviado, congelado. Creo que, en gran parte, por la creciente 
incapacidad para debatir el tema de la violencia y el crimen. Todo sigue siendo una politizada repartición de culpas. Y bien 
dijo ayer en Laberinto el historiador francés Patrick Boucheron: “Nos odiamos cuando no sabemos discutir”. Ojalá la tragedia 
guerrerense sirva al menos para encauzar un discurso de unidad en la lucha contra los criminales, cuya victoria (Enrique 
Krauze dixit) no llegará antes de una generación. Entre otras cosas, porque ya vimos que es una historia que no se puede 
ocultar por decreto. 
 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que la Oficina en México del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos informó al gobierno federal que está 
dispuesta para proveer toda la asistencia que le sea requerida para el caso de la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa y que solo espera la respuesta de las autoridades mexicanas. 
  
:Que los aspirantes a presidir la Comisión Nacional de los Derechos Humanos tendrán solo 20 minutos para exponer sus 
programas de trabajo, a fin de que esta misma semana concluya la valoración de los perfiles y, a más tardar la siguiente 
quincena, quede votada la elección del ombudsman. 
  
:Que a propósito de los candidatos a la CNDH, Carlos Pérez Vázquez, coordinador de asesores del presidente de la Suprema 
Corte, fue integrante del Comité Conciudadano que impugnó los comicios de 2006. Muy ligado a su mentor Jaime Cárdenas, 
se sumó al intento de demostrar que la elección de Felipe Calderón fue resultado de “un fraude”. 
Por eso mismo, se prevé que los senadores del PAN, cuando menos, lo bateen. 
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:Que a media semana llegarán a México dirigentes empresariales distribuidores de combustibles de al menos siete países 
latinoamericanos, para dar a conocer a sus homólogos mexicanos experiencias en procesos de apertura en sus respectivos 
mercados. 
José Ángel García Elizondo, presidente de la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo, busca que las nuevas 
posibilidades sean vistas no solo desde el norte y, por lo mismo, confía en que, con la reforma energética, gasolineros de 
Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Perú y Uruguay pueden evaluar la conveniencia de asociarse 
con gasolineros mexicanos. 
  
:Que un grupo de directores de escuelas del Politécnico no parece tener claro lo complicado que ha sido para el gobierno 
federal acordar con los jóvenes en paro, y promueve una carta al secretario de Educación, Emilio Chuayffet, para ofrecerle 
“apoyo”, aunque le advierten que “se perderá el semestre” si no regresan a clases a más tardar el 3 de noviembre. 
¡Vaya apoyo! 
  
:Que en Parral, Chihuahua, se prohibió que las mujeres usen minifaldas y escotes durante el desfile conmemorativo de la 
Revolución mexicana, el 20 de noviembre. 
Así lo expuso la secretaria del ayuntamiento, Rosa Irene Unzueta, y ya se ve venir la ola de protestas contra el gobierno local. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Regalar televisores 
 
“Si todo el mundo exigiera la paz en lugar de otro televisor entonces habría paz”. 
John Lennon 
 
En México la nueva ley de telecomunicaciones está impulsando la creación de dos nuevas cadenas nacionales privadas de 
televisión abierta así como de una nueva cadena pública. El gobierno mexicano está gastando además miles de millones de 
pesos de los contribuyentes para comprar pantallas y regalarlas a familias registradas en los padrones de asistencia del 
gobierno. En Estados Unidos, en contraste, el gobierno está buscando retirar espectro radioeléctrico de las televisoras para 
subastarlo a operadores de telefonía e internet inalámbrico. Mientras tanto, los productores internacionales de equipos 
electrónicos están empezando a considerar la posibilidad de producir pantallas sin receptores de televisión abierta. No piensan 
que en el futuro la gente verá televisión a través de las ondas hercianas. El contraste entre un Estados Unidos en que la 
televisión abierta está en retirada y un México en el que se impulsa su expansión a un alto costo para el contribuyente es en 
buena medida producto de la diferencia de penetración de la televisión de paga. En Estados Unidos un 84% de los hogares 
tiene servicio de televisión por cable o satelital (fiercecable.com) mientras que en México esta penetración alcanza solamente 
un 44 por ciento (lamac.org). En nuestro país, sin embargo, la televisión de paga está creciendo vigorosamente: en 2005 
tenía presencia sólo en 26 por ciento de los hogares. Si bien en los Países Bajos y otros lugares del mundo se han alcanzado 
ya niveles de penetración de televisión de paga del 100 por ciento, en Estados Unidos, curiosamente, la cifra ha empezado a 
bajar. Esto se explica en parte por la disponibilidad de servicios de video y audio por internet, desde Youtube hasta Netflix, 
que han capturado principalmente a un público joven. La población de más edad sigue siendo adicta a la televisión 
tradicional, pero los jóvenes bien pueden prescindir de la televisión abierta. Viven pegados al celular y no a la pantalla 
grande. Esto significa que el futuro no está en este tipo de televisión. México ha llegado como siempre tarde al proceso de 
digitalización de la televisión. El impulso a las nuevas cadenas en la ley de telecomunicaciones es producto de la intención de 
abrir a la competencia un mercado hasta ahora muy cerrado. Pero ¿debe el gobierno gastar miles de millones de pesos en 
subsidios para regalar televisores con el fin de facilitar el llamado apagón analógico? El gobierno mexicano se ha 
comprometido a regalar 13.8 millones de televisores. Nadie, que yo sepa, ha dado a conocer el costo completo para el erario 
de este programa. Pero si los televisores cuestan 2,200 pesos cada uno, que es el monto que hoy se está cotizando, 
estaríamos hablando de un subsidio de 30,360 millones de pesos. Yo me pregunto si éste es el gasto más útil para un país 
pobre como el nuestro. La cantidad es superior a los 29,813 millones de pesos que el presupuesto de 2015 otorga al seguro 
popular. Regalar televisores no ayudará a resolver el problema del futuro de la televisión que se juega no sólo en México sino 
en el mundo entero. Ver televisión sigue siendo la forma más popular de entretenimiento, pero en el futuro los programas no 
necesariamente se recibirán a través del espectro radioeléctrico. Esto importa poco a los políticos mexicanos, para los que 
regalar televisores es una buena forma de lograr popularidad y votos. Sin embargo, los mexicanos que pagamos ese dinero 
debemos preguntarnos si tiene sentido gastar tanto en impulsar una vieja caja tonta cuando en todo el mundo ésta se 
encuentra en retirada. 
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TODO ES GRATIS 
Grupos de encapuchados que protestaban por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y se movilizaban en 
autobuses robados saquearon este fin de semana tiendas y supermercados en Chilpancingo. “Todo es gratis”, pintaron en las 
paredes. La Policía Estatal Antimotines de Guerrero resguardó las tiendas para facilitar su saqueo. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
¿Podría terminar bien la desaparición de los 43 estudiantes? 
 
Desde luego que sí: con el hallazgo de los 43 normalistas de Ayotzinapa sanos y salvos. Me temo, sin embargo, que entre 
más tiempo pasa, más difícil parece que esto suceda. Ya transcurrió más de un mes en que los muchachos fueron 
secuestrados por parte de la Policía de Iguala a las órdenes de un presidente municipal vinculado con el crimen organizado. 
Todo indica, por desgracia, que están muertos. Si es así, esta historia apenas comienza. Quedan muchos capítulos por venir. 
Pero el final podría ser bueno. No, por desgracia, para las familias de los desaparecidos, pero sí para el país. ¿A qué me 
refiero? Lo que seguiría es, en definitiva, malo. Una de dos. O encuentran los cadáveres de los muchachos o de plano la 
autoridad se da por vencida e informa que es imposible hallarlos porque los cadáveres habrían sido eliminados por completo. 
Los dos escenarios son terribles. Esto, con toda razón, desencadenaría grandes movilizaciones sociales de gente indignada. 
Ninguno de los partidos políticos existentes se salvaría de la irritación social. Ya lo estamos viendo. En una de las primeras 
manifestaciones, el 8 de octubre, donde se exigía la aparición de los estudiantes, un grupo de personas abucheó y agredió 
a Cuauhtémoc Cárdenas, quien trataba de participar en la protesta. Le gritaron “asesino, cobarde y traidor” a una de las 
figuras históricas que impulsó la democratización del país. Poco le sirvieron, al ingeniero, sus credenciales democráticas para 
contener la rabia de sus agresores: tuvo que salir corriendo de la manifestación. Mucho dice que ya ni Cárdenas pueda 
salvarse del ambiente que prevalece en algunos grupos sociales enojados —insisto, con razón— por la espantosa historia de 
Iguala. El miércoles lo volvimos a atestiguar. En diversos puntos del país se llevaron a cabo manifestaciones para demandar, 
de nuevo, la aparición de los 43 normalistas. Muchos repudiaban el funcionamiento de la democracia mexicana. Ninguno de 
los partidos existentes se salvaba. En el ambiente había un reclamo como el que surgió en Argentina durante la crisis de 
2001: “Que se vayan todos”. Son los jóvenes los que fundamentalmente están desencantados con el sistema democrático 
actual. Lo de Iguala ha venido a galvanizar esta desilusión. Lo entiendo. Ellos sólo han vivido en un régimen político que, si 
bien es mejor al que teníamos hace 30 años, sigue teniendo abusos autoritarios y altos niveles de corrupción. Para los más 
jóvenes del país, el mal gobierno está hoy en todos los partidos de nuestra bisoña democracia, como para nosotros estaba en 
el PRI autoritario. Ya ninguno de los otros partidos se salva. Yo estoy convencido de que el sistema actual es superior al que 
me tocó vivir como joven en los años ochenta. Pero esto es muy difícil trasmitírselo a las nuevas generaciones. Para ellos, el 
régimen actual tiene que modificarse porque lo perciben como cerrado, corrupto e incluso autoritario. Y qué bueno que así lo 
vean porque el sistema actual sí necesita cambios. Con una nueva protesta social, derivada de los sucesos de Iguala, bien 
podría lograrse una reforma que oxigene a nuestra democracia. De ahí que toda esta historia de los desaparecidos de 
Ayotzinapa pueda terminar bien. La rebelión zapatista de 1994 cimbró al país. El gobierno de Zedillo entendió que el país 
requería una reforma política profunda para darle cause a la inconformidad surgida de Chiapas. Y la hicieron. Gracias a eso, 
en 2000 ocurrió la alternancia en el poder, un salto cuántico para la democratización. Mi esperanza es que lo mismo suceda 
con esta terrible historia de Iguala: que presione al gobierno de Peña y todos los partidos a darse cuenta de la urgencia de 
una nueva reforma política para elevar la rendición de cuentas de los gobernantes y combatir la corrupción que corroe al 
sistema. No una reforma como la de 2007 o la de 2013, que sólo sirvieron para fortalecer los intereses de los partidos 
existentes. No. Aquí estamos hablando de una verdadera reforma que haga imposible que los Abarca, 
Vallejo, Aguirre, Montiel, Marín, Granier, Moreira, Reynoso y tantos más lleguen al poder y abusen de él. Todo con la 
complicidad de un sistema de partidos que los protegen hasta la ignominia. Espero, en este sentido, que los seis muertos y 43 
desaparecidos de Iguala sirvan para eso. Con el anhelo, desde luego, de que los secuestrados aparezcan vivos. 
 
(Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva… 
 
CARLOS NAVARRETE 
Turbulencia en el PRD 
Ni los cinturones se habían abrochado en sus sillas los nuevos dirigentes del PRD cuando inició la turbulencia de la cual no 
han podido salir y que amenaza con empeorar. Aún no acaban de salir del tema de Iguala, que ha generado un desgaste para 
el partido, cuando ya tienen otro atravesado. Nos comentan que hay una rebelión interna para “echar” al recién electo 
presidente nacional, Carlos Navarrete. Nos dicen que aunque este es un movimiento que apenas ha comenzado a crecer, ya 
cuentan con miembros de algunas tribus que ayudaron a Navarrete a llegar a la dirigencia. Uno de los ejemplos, nos explican, 
de que don Carlos y el grupo de Los Chuchos no las tienen todas consigo es que no lograron que su candidata Beatriz Mojica 
Morga, la secretaría de Desarrollo Social de Guerrero, se quedara con la gubernatura interina del estado, tras la salida de 
Ángel Aguirre Rivero. El plan de vuelo se complica. 
 
La confesión de AMLO 
En su deslinde de todo lo que huela a perredismo en Guerrero, Andrés Manuel López Obrador confesó ayer, ante miles de 
seguidores reunidos en el Zócalo capitalino, que desde dos años antes de salir oficialmente del PRD, e incluso ser por 
segunda ocasión su candidato presidencial, ya pensaba en abandonar a ese partido. Desde fines de 2010, época por la que 
los perredistas postularon a Ángel Aguirre Rivero como su aspirante a la gubernatura guerrerense, “desde entonces nosotros 
estábamos pensando en deslindarnos lo más posible del PRD, desde entonces”, dijo el tabasqueño, quien años después no 
dudó en abanderar a ese partido en la contienda presidencial y apoyar a decenas de candidatos amarillos, algunos de ellos 
hoy en día muy incómodos. Una confesión, como dirían los taurinos, a toro pasado. 
 
La presión para el nuevo gobernador 
Por si no fuera suficiente la presión con la que llega al cargo el nuevo gobernador de Guerrero, Rogelio Ortega, quien de 
entrada debe dar con el paradero de los 43 estudiantes desaparecidos, tiene que dar resultados en muy corto plazo en 
materia del combate al secuestro. Las principales exigencias para don Rogelio vendrán de sus cercanos, pues precisamente la 
Universidad Autónoma de Guerrero, de la que salió ayer para ocupar la gubernatura, vive una ola de secuestros de maestros 
y estudiantes que ha sido insistentemente denunciada por el rector Javier Saldaña Almazán, quien ha tenido que venir a la 
capital a solicitar la ayuda del gobierno federal para enfrentar esta crisis. Ahora que un miembro de la universidad ha llegado 
al gobierno estatal se abre una posibilidad para que este tema se resuelva, aunque al mismo tiempo comienza a correr el 
reloj para que Ortega ofrezca resultados. 
 
Arranca en el PAN disputa por candidaturas 
El proceso de selección de candidatos para buscar las jefaturas delegacionales en 2015 por el Partido Acción Nacional 
arrancó. Nos dicen que los grupos encabezados por Santiago Creel, Mariana Gómez del Campo y los maderistas, se 
encuentran construyendo las listas de quiénes podrían ser sus aspirantes para ocupar las delegaciones. En la mayoría de ellas 
por el momento los números no les son muy favorecedores y uno de los principales objetivos será retener la Benito Juárez y 
pelear por la Miguel Hidalgo, ambas misiones no son fáciles, por lo que si en el PAN no se logran poner de acuerdo con los 
candidatos la carrera comenzará con el pie izquierdo. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
OJALÁ QUE en el Tribunal de lo Contencioso Administrativo del DF tengan una buena dotación de te de tila (aunque sea del 
que compran a precios poco claros), pues su presidente lo va a necesitar ¡por litros! 
 
LA MAGISTRADA Yasmín Esquivel está emplazada para hoy a recibir a una comitiva de trabajadores de la institución que 
quieren hacerle varias preguntas sobre la forma en que se manejan los dineros. 
 
LO QUE se sabe es que entre los empleados de base del tribunal se convirtió en un escándalo el hecho de que se hayan 
pagado 226 mil pesos sólo por el concepto de escenografía e iluminación para el congreso internacional que realizó el fin de 
semana el TCADF. 
 
TRAS ENTERARSE de ese gasto, los trabajadores exigieron hablar con la magistrada presidenta del Tribunal. Que si se han 
enterado que todo el numerito costó millón y medio de pesos… ¡se amotinan! 
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AHORA a ver si la magistrada recibe a los inconformes, pues quería enviarles a su coordinador de asesores, Andrés Aguilera, 
pero los trabajadores sólo quieren hablar con ella. 
 
TODAVÍA faltan algunos días para Halloween, pero los flamantes consejeros electorales de Jalisco, Oaxaca, Sonora, 
Campeche, Chiapas y el Distrito Federal están temblando de miedo. 
 
Y TODO porque el Tribunal Electoral federal puso en evidencia el cochin… ¡perdón! las inconsistencias con las que el Instituto 
Nacional Electoral condujo el proceso para integrar los organismos electorales de los estados. 
 
UNA RESOLUCIÓN de la Sala Superior del Trife sostiene que al menos seis aspirantes a consejeros fueron excluidos de forma 
arbitraria, sin que la autoridad fundamentara debidamente su decisión. 
 
DEBIDO A ESTO tendrán que ser nuevamente entrevistados por el INE y, en caso de ser reconsiderada su valoración,se 
integrarán como consejeros de los llamados OPLEs. Y ahí es donde se pone complicada la cosa. 
 
PORQUE si resulta que alguno de los reconsiderados siempre sí es elegido, se tendría que bajar a uno de los que ya tomaron 
posesión, de acuerdo con la visión que traen algunos expertos. Otros dicen que una cosa no lleva a la otra. Y, al final, ya 
nadie entiende nada. 
 
Y ESTE EMBROLLO llega cuando el proceso electoral ya empezó, y sólo faltan dos meses para que inicien las precampañas. 
¡Agárrense! 
 
AL GUERRERENSE Ángel Aguirre Rivero ya le dicen “El incógnito” porque ahora resulta que nadie lo conoce. 
 
AYER, por lo pronto, Andrés Manuel López Obrador también le volteó la espalda y dijo que nunca hicieron proselitismo juntos, 
a pesar que, ya siendo gobernador, el ex priista acompañó al tabasqueño en un mitin. 
 
PERO DEL QUE todo el mundo está esperando que diga algo es de Marcelo Ebrard, quien como jefe de Gobierno tomó 
prácticamente en sus manos la campaña de Aguirre Rivero. 
 
UN FIN de semana y otro también, Ebrard viajaba a Guerrero para apoyar al entonces candidato, aunque por lo visto no tiene 
muchas ganas de recordarlo. 
 
(Redacción, página 10) 
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